

SUSCRICIÓN

	Ptas.
Gracia, 3 meses.	3
Fuera.	2'50
Estranjero.	8

Los pagos se entienden por
ADELANTADO

EL POSIBILISTA

REDACCION

Y ADMINISTRACIÓN

Forsa, 26, 1.º

Anuncios y comunicados
precios convencionales.Insértese ó no, no
se devuelve ningun original

PERIÓDICO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

DIRECTOR: JOAQUIN BATET Y PARET

Gerona 24 de Diciembre de 1890.

Necesidad de la coalicion

El artículo publicado por el señor Castelar, inspirado en el más puro patriotismo, ha producido sensación profunda entre los huestes conservadores, porque hasta comprenden que de realizarse la idea expuesta por el eminente tribuno, tendrían que abandonar muy pronto las posiciones que *gratis et amore*, por medios antiparlamentarios han alcanzado como lo hacían los antiguos moderados en tiempos de Isabel II.

El partido conservador, acostumbrado á mandar eternamente se había forjado la ilusión de que el poder le pertenecía de derecho, como una propiedad que se transmite por herencia de padres á hijos, y se han visto precisados, para aguantarse en la oposición durante cuatro años, á hacer supremos esfuerzos, hasta que, dominados por la más desmedida soberbia, amenazaron con el retrainamiento, ó lo que es lo mismo, con la revolución. Tal actitud produjo su efecto; y cuando la desesperación llegara á su colmo, pues que los días para ellos se convertían en siglos, hubo necesidad, aunque con gran sorpresa del Parlamento, de entregarles el poder, dando lugar á que muchos calificasen el cambio de gobierno como verdadero golpe de Estado. La verdad es que los conservadores venían anunciando á plazo fijo la caída del Ministerio presidido por el señor Sagasta, y la verdad es que todo hacía sospechar que algo de extraordinario se fraguaba á espaldas de las Cortes, contando los conservadores con la ayuda del hombre de las corzonadas y de algunos cuantos renegados ó mal avenidos del partido democrático.

Los liberales de todos los matices y hasta los hombres más indiferentes en política quedaron estupefactos de semejante proceder, propio tan sólo de países atrasados y víctimas de influencias ocultas que se sobreponen á la voluntad nacional y á la magestad del Parlamento.

La primera idea que surgió entre los liberales, fué la idea de concentración de todas sus fuerzas, único medio de defenderse y derrocar al gobierno audaz, que para sostener

se en el poder, ha de quebrantar necesariamente los preceptos de la ley del sufragio; pues está en la conciencia de todos los españoles que practicándola con lealtad, no es posible que los conservadores triunfen en parte alguna. El ensayo que acaba de hacerse para la renovación parcial de las diputaciones provinciales es la prueba más patente de nuestra afirmación. El triunfo alcanzado por el gobierno es debido á la inaudita presión que ha ejercido en los pueblos y á la poca coesión de las fuerzas liberales. Hay sobrados elementos para reducir á la impotencia á los huestes conservadores.

Únanse estos elementos, cualquiera que fuese su denominación, y se verá cómo en las primeras elecciones que se celebren, quedarán completamente derrotadas y dispersas estas huestes. Hay un punto de conjunción para la congregación de todas las fuerzas liberales y este punto es la democracia.

Si en España hubiese sentido práctico, haríamos como en Francia en tiempo de Mak-Mahón; procuraríamos, aunque no fuese más que por agradecimiento, que saliesen elegidos todos los diputados que votaron el sufragio universal (excepto los conjurados), añadiendo siendo posible, otros nuevos representantes campeones de las reformas democráticas. Al efecto deberían los republicanos de todos los matices, animados de un alto patriotismo, prescindir por un momento de la forma de gobierno en la seguridad de que obrando así daríamos un hermoso ejemplo de abnegación y cordura; afianzaríamos con nuestros votos la libertad y abriríamos nuevos y más dilatados horizontes en la vida pública, donde los partidos podrían trabajar con más ardor en pro de sus ideales y en bien de la patria.

La democracia es el reconocimiento del derecho para todos los ciudadanos, fin á que se dirigen los esfuerzos de todos los partidos liberales, sea con la forma monárquica, ó ya con la republicana, siendo su principal arma para conseguir tan noble aspiración, el sufragio universal, que es el gobierno de la nación por la nación misma.

Hagamos, pues, que el voto de los ciudadanos sea la verdadera ex-

presión de su voluntad; que esta voluntad esté iluminada por la luz de la razón, y llegaremos á una era de paz y felicidad, dentro de la cual las reformas irán planteándose según las necesidades de los pueblos, sin que haya que apelar jamás á la fuerza, que es á lo que se aspira en las naciones civilizadas.

El señor Castelar, con su mágica palabra, ha sido el intérprete del pensamiento de todos los ciudadanos amantes de la libertad y de la democracia. No haya, pues, vacilaciones en poner manos á la obra. ¿Cómo?

Procediendo desde luego y con gran actividad á la formación de una Junta directiva en cada provincia compuesta de individuos de todas las fracciones liberales y nombrando en cada pueblo un comité que secunde y ejecute los acuerdos de aquélla; levantando al mismo tiempo el espíritu público con una propaganda racional y expansiva que inspire confianza á todo el mundo.

Los republicanos deben ser los primeros en prestarse á esta santa obra, porque ante todo nos interesa establecer la democracia bajo sólidas é indestructibles bases.

LA DERROTA.

La derrota sufrida en Olot-Puigcerdá, corre parejas con la de esta capital, pues allí han triunfado el Sr. Montsalvatge, fusionista, presidente actual de la Diputación, que no hace muchos días estuvo en Barcelona á saludar á su Gefe señor Sagasta, Pons, republicano posibilista, Vayreda, carlista, y Puig conservador-independiente, que ha luchado con fuerzas propias y contra la voluntad del señor Mataró, pues apesar de ser aquél individuo del Comité, le pospuso como pospuso algunos otros; y á esta postergación obedeció sin duda la renuncia que hicieron los interventores conservadores en esta capital; de manera que la derrota del gobierno no ha podido ser más completa ni mas patente. En Olot-Puigcerdá no ha triunfado ningun conservador apoyado por el Gobernador, el cual careciendo de hombres su partido, se ha visto obligado á formar una candidatura de tres nombres de distintas procedencias políticas, triunfando el señor Puig, único conservador que por ser hijo del país, cuenta con simpatías siendo la principal, la guerra que le hacía el Gobernador señor Mataró, siendo por lo tanto derrotado el Gobierno en aquel distrito;

y en esta capital el triunfo hubiera sido de la candidatura de coalición, si nuestros amigos los federales no hubieran restado fuerzas, y si como se dice, no hubieran dispuesto, algunos aspirantes á figurar en el Municipio, de actas en blanco, para aplicar los votos de éstos á los candidatos que mas convinieran; por cuya razón subió á última hora el papel carlista.

Nosotros nada tenemos que decir del Sr. Huguet, personalmente merece nuestras simpatías, políticamente según se nos asegura, un carlista convencido y consecuente, pero esto para que vaya á la Diputación de la provincia con votos dados por los conservadores y en el apoyo dado á aquél encontramos lógico al Sr. Mataró; porque entre un republicano de las dotes y respetabilidad de nuestro amigo Carreras, y un carlista también respetable, la balanza había de inclinarse del lado opuesto, pues por algo el gobierno del Sr. Cánovas busca el apoyo de *las honradas masas*; pero no encontramos tan lógica que la merced hecha al Sr. Huguet, la paguen sus correligionarios con favores, que á ser cierto lo que se dice, y los sucesos vendrán á ponerlo en claro muy en breve, desdirían de la seriedad de un partido como el carlista que tiene inscrito en su bandera la intransigencia en los principios.

La lucha de Diputados provinciales, precursora de la que se avecina de Diputados á Cortes, puede servir de norma á la conducta que todos los republicanos, que todo buen demócrata debe seguir. Se ha puesto de relieve que el partido conservador en esta provincia, como en las demás de España, es un partido caduco, sin vida; que solo puede triunfar apretando los resortes del poder que le regalaron para que no muriese de hambre, y aprovechándose de la desunión que en nuestras filas introducen individualidades egoistas y traidoras que más que á los intereses del gran partido demócrata y republicano, que son los de la patria, atienden á sus conveniencias personales, tan halagadas por los conservadores que no tienen otra fuerza que la traición y el soborno. Por esto es que no nos cansaremos de pedir la coalición y hasta la unión, porque la unión es la fuerza y esta debe emplearse cuanto antes para barrer tanta inmundicia que hoy invade las vías del progreso y amenaza la salud de la patria; imitemos todos á los patrióticos republicanos de Sevilla, que solo les anima un deseo, derrotar á la reacción representada hoy en el gobierno.

AL VUELO.

¿El señor Vidal de Llobatera nos pregunta que nos hizo su carta carlista?

NOTICIAS

Pues, nos hizo reir inmensamente. Como se reía Sansón Carrasco, al ver al bueno de Quijada dando tajos y mandobles á los sábios encantadores que le perseguían.

A renglón seguido de la preguntilla esa, habla el señor Vidal del Congreso. Y vuelta á reir.

Como que se nos vinieron á la memoria ciertos accidentes de aquellas Cortes.

Vaya, señor Vidal, no dé V. reposo á la pluma que nos quitará penillas.

Advertimos al esforzado caballero que tenga mucho ojo con sus enemigos los encantadores, que, sin duda, por quitarle la gloria de vencer, con sus discretas misivas á nuestro director, han hecho que fuera mi humildísima persona el malandrín que osó ponerle los *peros* á sus hazañas.

Lorenzo me llamo, cazador al vuelo soy, no fumo habanos, apesar de todo lo que V. me cuenta, ni creo poder fumarlos en los días de mi vida.

Estas mismas advertencias sirvan para el impresor de sus cartas de V., al cual aconsejo que se dedique á limpiar letra y arreglar los rodillos porque quien nació para ochavo no llega á cuarto jamás.

Manos acostumbradas á firmar nóminas y á cobrar del gobierno y del que no lo es, han cogido el incensario como por entretenimiento, y según de público se dice, pronto dejarán sin él, á quien hasta hoy lo manejó sinó en la justa medida, al menos con honradéz.

Así paga el diablo á quien le sirve. Ellos se crían y Dios los junta. Consuélese *La Provincia* con refranes.

Y apropósito de esta señora: ¿Es de broma ó es de serio que canta la legalidad de las elecciones y habla de los procedimientos intachables del señor Mataró en materia de actas y numéricos datos?

¡Ay Amer de mi vida! ¡Ay Mediñá de mi alma! y otros ocho ayes correspondientes á otros tantos pueblecitos y á otras tantas actas.

El señor Alvarez Mariño se empeña en convencer á sus feligreses de Vilademuls, que él es una persona cabal, y dignísima de ocupar un lugar en el Congreso, y con tal motivo, hace una estensa relación de sus virtudes y altos merecimientos.

¡Oh sublime modestia!

No hace muchos días que un reformista que discutía con otro individuo, no reformista, los cambios rápidos del señor Romero, al verse acorralado gritó con toda la fuerza de sus pulmones: Yo seguiré á mi jefe donde quiera que vaya, al campo carlista ó al republicano.

Un pollino que por allí pasaba diz que exclamó: Así lo hacemos nosotros. Gracias á Dios que encuentro un congénere vestido con esos arreos de señorito. Dió un rebuzno, movió la cola y continuó en pos de su amo que le tiraba del ronzal.

El señor Silvela ha llamado á varios gobernadores á la corte.

¡No se desmayen Vds.!

El nuestro es de los que se quedan, porque no necesitan lecciones para eso de hacer diputados.

Y luego, lo que dirá el ministro de la gobernación:

¿Qué sería de los gerundenses sin el señor Mataró?

¡Qué triste noche-buena pasaríamos!

LORENZO.

Para las tres de la tarde de hoy está convocado el partido federal de esta ciudad para buscar una solución honrosa que termine las diferencias que existen entre las dos fracciones del mismo partido, formando una sola comunión unida y compacta. Aplaudiríamos que así sucediera, pues en tiempos como los actuales en que la libertad está en manos de los conservadores, es de absoluta necesidad que se suavicen asperezas y todos los partidos estén á la brecha para defender los principios democráticos.

—Duelo general ha causado en nuestra ciudad el fallecimiento de la señorita doña Joaquina Salvatella una de las estrellas de la hermosura y de la juventud, pues tenía tan solo 21 años. Su entierro fué una manifestación del sentimiento general que causó tan sensible pérdida, y al mismo tiempo que un testimonio de las simpatías que goza su apreciable familia, á quien enviamos la expresión sincera de nuestro más profundo pésame.

—Los conservadores antiguos no ocultan su descontento por la marcha que va siguiendo el actual gobierno y hasta llegan á sospechar que los renegados que hoy actúan de conservadores, tienen formal intención de desacreditar sus doctrinas, muy distintas de las que predicaron en la oposición.

—Está aguardándose con expectación la conducta que observará el candidato electo Sr. Huguet; pues algunos creen que no aceptará el acta de Diputado, por considerar que no responde á la fama de formal y serio de que con tanta razón goza dicho señor al ocupar un puesto que reviste grandes caracteres de ilegalidad y que se ha procurado darle todo el carácter de un favoritismo, que no pidió, del partido conservador.

—El célebre violinista cubano, Brindis de Salas, ha estado durante más de un año, imposibilitado de tocar su divino Stradivarius, á causa de una dislocación completa de la mano izquierda que sufrió al bajarse mal de un tranvía. Hoy puede ya continuar su larga serie de triunfos, gracias al uso que ha hecho últimamente del *Bálsamo de Fernoline*.

—Hoy en el *Círculo Alvarez* para satisfacer los deseos de los que no pudieron asistir á la primera representación, se repetirá el notable drama del Excelentísimo Sr. D. Víctor Balaguer *don Joan de Serrallonga*. Están preparándose los ensayos de *Los Pastorcillos en Belén*, á cuyo objeto el acreditado pintor Sr. Girbal está terminando algunas decoraciones.

—El martes por la noche, pasó á mejor vida una tierna niña de tres años de nuestro amigo D. Antonio Graner, distinguido Catedrático del Instituto Provincial. La concurrencia que asistió al sepelio fué muy numerosa, tributando así una prueba de simpatía á tan apreciable familia en cuyo dolor sinceramente le acompañamos.

—Los carlistas leales tienen ya formada su candidatura para diputados á Cortes y de ella tenemos las siguientes noticias, que creemos exactas:

Por Durango, señor Ampuero.

Olot, Trelles.

Vich, Llauder.

Manresa, Vidal.

Igualada, Muntadas.

Gerona, Sicars.

Cervera del Rio Pisuerga, Barrio Mier.

Estella, Montoya.

Pamplona, Sanz.

Tafalla, Irigay (don Miguel.)

Rioja, Sangarren.

Vitoria, marqués del Castillo. La Guordio (Alava), conde de Casasola.

Brihuega (Guadalajara), Marin (don Pablo).

Ciudad Real, Gutierrez (don Julian.)

Roquetas (Tarragona), Mella (don Juan).

Alcañiz (Zaragoza), con de Azmir.

Además presentan dos candidatos en las Baleares y en Calatayud, Daroca, Belchite, Castellón, Morella, Valencia y Oviedo; pero los nombres de estos candidatos no los conocemos.

Para senadores presentan á España por Cataluña, el marqués de Reguer por Baleares, á don Tirso Olazabal por Alava, y alguno más.

El cálculo es que traerán 18 ó 20 diputados y cinco senadores.

—Los misioneros americanos internados en el Congo, tienen completamente conquistada la voluntad de muchas tribus de aquel país. Empezaba la difteria y el crup á hacer estragos entre los niños de las mismas, cuando uno de los citados misioneros garantizó que ninguno más moriría, y logró después su objeto con el *Pectoral de Cereza del Dr. Ayer*.

—Dudante los días hábiles de la primera decena de enero próximo, se admitirán en la secretaría del Instituto las instancias de los estudiantes libres que deseen ser examinados en dicho mes.

Los derechos de matrícula para el Estado serán la mitad de los que corresponden á los alumnos de la enseñanza oficial.

Los que siendo de esta clase de enseñanza deseen sufrir el examen en dicho mes, tendrán que renunciar los derechos de aquellas matrículas en lo que resta del presente diciembre.

—Segun nuestros informes son varios los Ayuntamientos que pronto serán *decapitados*; pues acercándose otras elecciones, precisa apretar los tornillos y para ello nada más propio que emprender una campaña de *moralidad administrativa*, especialmente en los Municipios que no tengan simpatías por el candidato oficial.

¿No es verdad, Sr. Mataró?

—El emperador Guillermo, en Stettin, dijo en el último discurso que hizo, que para ser un buen soldado, fuerte é infatigable, lo primero que se debe cuidar es el estómago, y aseguró que jamás ha tenido que cuidarse del suyo, porque desde muy niño le acostumbraron á tomar con regularidad el milagroso *Salino Regal*.

—Hoy, domingo, en la elegante sociedad *Talia*, establecida en la calle de Albareda, 13, se pondrá en escena la preciosa comedia catalana en dos actos y en verso *La Casaca y la Casulla* y el lindísimo juguete *Lluna nova*. Al terminar se obsequiará á las señoritas con un espléndido baile. Agradecemos la atenta invitación que la Junta se ha servido remitirnos.

—Los vecinos de Cerviá están alarmados por los rumores que circulan de variar el curso que sigue actualmente el correo de aquella población y temen que si en lugar de la estación de S. Jordi han de recibirlo de la de Celrá van á quedar muchos días sin correo por la imposibilidad de pasar el río en días de lluvia. La medida sería desacertada y por ello creemos que será adoptada; pues el partido conservador ha puesto empeño en demostrar que solo ha obtenido el poder para desquiciar la administración.

—Llamamos la atención de las autoridades acerca del escándalo que todos los días promueven en la plaza de la Catedral y calles próximas al Instituto ciertos jóvenes que fuera de la autoridad académica, abusan de la impunidad de que gozan por el descuido de

nuestros municipales é individuos de policía

Esperamos, pues, que como sucede alrededor de todos los Establecimientos oficiales de Enseñanza, la autoridad correspondiente cuidará de tan necesaria, como previsora vigilancia.

—Después de penosa enfermedad ha fallecido un hijo del conocido comerciante de granos D. Joaquín Plá y hermano de nuestro correligionario don Narciso. Sabe esta familia cuanto le quiere nuestra redacción y que de veras le acompañamos en el vivo dolor que les habrá causado tan sensible como irreparable pérdida.

—La Dirección general de Instrucción pública ha confirmado, con el sueldo correspondiente, la designación que para la Cátedra de Geografía é Historia hizo el Director del Instituto á favor del Auxiliar de la Sección de Letras y querido Director nuestro Sr. Battet. Le felicitamos sincera y cordialmente.

—Los republicanos federales, posibilistas, zorrillistas y centralistas de Sevilla, dando un elevado ejemplo, han acordado la coalición electoral y firmado un acta nombrando una Junta electoral que dirija los trabajos. ¿Sabremos imitarles en esta capital.

—Se encuentra más aliviado de su enfermedad el jovencito hijo de don Juan Vila propietario del reputado Café Militar.

Nos alegramos y deseamos con prontitud su restablecimiento.

—Por haberle sobrevenido una *fiebre catarral* que le obliga aguardar cama desde anteayer el digno sereno que desde hace años, presta tan buenos servicios en la ramba de Alvarez, Platería y Forsa apodado Rhin.

Deseamósle al probo empleado un pronto restablecimiento.

LA DEMOCRACIA ESPAÑOLA

Y EL SUFRAGIO UNIVERSAL.

Con la firma del Sr. Castelar publicó *El Globo* un notable artículo, del cual entresacamos los párrafos más salientes:

Ni los liberales ganarán el Poder, ni los republicanos la república en las elecciones.

(Poís del martes por la mañana; copiado por *La Época* el martes en la noche)

La política, quiéranla todos los políticos ó no la quieran, se concentra en la crisis reciente, y va por todos los caminos á conjurar males como los que han traído esta crisis. Obedeciérase la voluntad pública, cuyas demandas continuas de que la evolución liberal perdurara bien patentes eran; y á nadie le hubiere pasado por la cabeza reclamar el Gobierno de la nación por la nación misma, y como principio á esta obra de progreso el reemplazo de un Ministerio nacido en los enredos de las camarillas palaciegas por un Ministerio generado en las entrañas del público sentimiento.

Tal obra por necesidad han impuesto las actuales circunstancias, y á su imposición imperiosísima no podemos, no, sustraernos. Tírese por este lado, tírese por el otro lado, la política bajada de Palacio, cuando tantas instituciones fundáramos para que subiera del pueblo al Palacio, exige pronto remedio, á fin de que nuestros ojos no vean coronada por una especie de mitigado absolutismo

la democracia y la libertad á tanta costa reconstituídas. Para el alivio de un daño tan grave como el inferido al desarrollo de nuestras instituciones por un retroceso tan arbitrario, cual este ahora experimentado, no se conoce otro recurso más que los comicios y los Parlamentos, movidos por el único motor cuya fuerza impulsa los grandes organismos liberales, por el espíritu público.

Así, todo el interés de la política española se concentra en las venideras elecciones de diputados á Córtes. Y como las venideras elecciones hayan de celebrarse por sufragio universal, y el sufragio universal constituya el primero capitalísimo de los principios democráticos, la democracia embarga la general atención y ocupa el puesto primero en la política española. Cuando recuerda uno lo que fuéramos y observa lo que somos: aquellos humildes y escasos fundadores de la iglesia democrática en España no se ufanan, ni ensoberbecen, ni glorian por tales muy explicables triunfos; antes los atribuyen al principio vital, que todo lo vivifica con su lumbre y todo lo conserva con su calor, á las fecundas y creadoras ideas. La Universidad libre, la prensa libérrima, las Asociaciones y las reuniones públicas en ejercicio continuo, el civilizador libro redimido de toda censura, el Jurado en su plenitud, el sufragio en su extensión, la Junta del censo con todo su poder suman tal número de progresivas instituciones, que habrá de romperse y estrellarse contra ellas todo conato de reacción.

Pero nuestros intransigentes no quieren oír. Como todos los estadistas dogmáticos, parten de sus impresiones internas y no de los hechos externos. Y partiendo de las impresiones internas, concluyen de esta suerte la grande argumentación fundamental de su política: es así que dos insurrecciones militares dieron en tierra con la república, luego hay que pensar en restaurarla, y en restaurarla pronto, por otras dos insurrecciones militares. Decídes, al oír esto, que dieron dos insurrecciones militares en tierra con la república por no haber suficientemente preparado ésta, por no haber conseguido para ella el concurso de la nación, por no haberla con mesura y tiempo adaptado á las costumbres; empresa iniciable ahora tomándonos mucho tiempo y mucho trabajo, si no queremos ver un segundo ensayo de república tan desdichado y funesto como el primero; decídeslo así en puridad y os llamarán apóstata, infame y converso empecatado al neomonarquismo reinante.

Lo peor del caso está en que los aquejados así de intransigencia republicana provienen todos á una del antiguo radicalismo realista, donde ha pasado un fenómeno político bien curioso: excindido en dos, á manera de los organismos llamados segmentarios, los jefes hánse ido á la monarquía liberal, con la excepción única de D. Manuel Ruiz Zorrilla, mientras háse ido el número, el vulgo, como le llaman sus contrarios, á la república exaltada, en cuyo nombre nos excomulgan sin escrúpulo, á nosotros, demócratas y republicanos de

por vida. Naturalmente la política revolucionaria suma dos factores indispensables á su naturaleza: primero, la iniciación en un método violento, que proscribire y excluye las nociones jurídicas indispensables al ciudadano libre y autónomo en toda república verdadera; y segundo, como solución inmediata del problema político y término necesario del método guerrero la dictadura permanente. Por tal razón, todos nuestros intransigentes detestan el regimen parlamentario; y movidos de tal odio aplaudieron ciegos en oportuna sazón al aspirante á la dictadura en Francia.

Sueltos en átomos, irán y se unirán á quien les pida el gusto y les prometa la revolución á domicilio. Pues algo de lo sucedido al bando progresista le sucede también al bando federal. Este, como aquél, se halla organizado para la revolución y no para las elecciones. Habiendo adoptado el federalismo fórmulas análogas á las progresistas, ha decidido todo cuanto la estricta legalidad pide para emboscarse por los ásperos vericuetos de la ilegalidad. Más hay una diferencia entre progresistas y federales muy notable. Mientras aquéllos algo hacen por la revolución, y hasta en ocasiones demasiado, éstos no hacen cosa ninguna de provecho. Aseguran sentirse revolucionarios, porque desean intensamente la revolución, como si desear una cosa bastase para obtenerla. Llamarse revolucionario porque uno desea serlo, equivale á llamarse, porque uno desea ser siempre rico, equivale á llamarse millonario.

Todos gustamos del dinero: la dificultad está en adquirirlo á espuestas honrada y legítimamente. El mundo se halla compuesto de muchos millonarios en deseo; y el federalismo de muchos conjurados, conspiradores y revolucionarios puramente imaginativos.

No conozco impedimento mayor para conseguir lo posible que dar tras lo imposible. Quien aguarda el bien social de una revolución se parece á quien aguarda el bien particular de una lotería. Muy alucinado por el apocalipsis milagroso, que le promete la redención improvisada, no trabaja, no ahorra, no metodiza la existencia, no entra en la realidad. Ninguna piedra de toque prueba tanto lo falso de la intransigencia como el comicio y el Parlamento. Colocados los partidos democráticos frente á sus numerosos enemigos reaccionarios, en uno y otro sitio aprenden como necesitan transigir y combinar, si quieren impeler el progreso y seguir ó conservar la libertad. Para entrar á derechas en unas elecciones provechosas las escuelas progresivas de nuestra sociedad necesitan coligarse desde las extremas derechas á las extremas izquierdas y coligarse para un fin de suyo tan práctico y tangible y concreto como sustituir la política conservadora por la política liberal.

Estoy seguro de que los republicanos, en cuanto lean esto, empezarán á decir como los sumos sacerdotes del Sanhedrín en presencia de una idea nueva: ¡oh, blasfemaste! Aún

tengo seguridad mayor de que vociferarán vociferaciones fragorosas en contra del apóstata, y dirán que les brinda con ingresar en el ejército monárquico para de nuevo conseguir el Poder para los fusionistas. Y ¿qué le hemos de hacer? La política no tiene muchas entrañas, y el problema fundamental suyo está planteado así por un caso de fuerza mayor y por una orden de imperio ineluctable.

Todo cuanto hagáis en contra de los liberales, hacéislo por los conservadores. Vosotros podréis dirigir vuestras huestes; los unos en busca de diputados, idos al Congreso como el bueno y honradísimo Gil Sanz, á predicar la revolución teórica para regodeo de los viejos milicianos inválidos y sostener la insignificante protesta melodramática promoviendo motines en el pueblo ciertos días y azuzando la tropa contra el Gobierno por cualquier promesa no cumplida ó por cualquier utopía no realizada; los otros en busca de diputados que propongan coaliciones nunca realizadas y socialistas tan inocentes é inofensivos que nuestro ilustre Cánovas los ha puesto en programa dictado, no por un maquiavelismo florentino, malagueño; los otros en busca de diputados sueltos como Baselga ó Muro; los otros en busca de diputados federales orgánicos, ó de diputados federales unitarios, ó de diputados federales pactistas, pues todo esto se halla en la viña del Señor, más, con eso y con todo, no haréis otra cosa en el fondo sino servir indirectamente la política conservadora triunfante, así que llegue á enterarse de cuales enemigos tiene frente de sí, extraerá de sus doctrinas el Código penal, con que descaradamente nos conmina y os pondrá una mordaza en los labios y un candado en la pluma, para que no difundáis vuestras ideas; y perseguirá como facciosos vuestros partidos y disolverá como conventículos vuestros Comités; consolidado que le ofrecéis y le prestáis su obra de reacción. Dicho esto, haced lo que queráis.

En vuestras manos está seguramente, si no deseáis el retroceso irremediable, la coalición liberal.

Creemos haberles dicho la verdad á nuestros afines los republicanos radicales; ahora la diremos también á nuestros no menos afines los liberales monárquicos. Ninguna situación liberal podrá fundarse de hoy en adelante si no reviste carácter democrático; y ninguna situación podrá revestir carácter democrático si no establece previa inteligencia en la oposición y en el Gobierno con los partidos republicanos. A estos no puede repugnarles apoyar una situación monárquica de veras, con tal que ostente de veras también principios democráticos; y á aquellos no puede repugnarles el apoyo de los republicanos, con tal que se presenten estos gubernamentales y legítimos. Más, así como hay repugnancias invencibles en los republicanos radicales á entenderse con los fusionistas monárquicos, hay sendas repugnancias invencibles en los fusionistas de origen conservador á entenderse con los republicanos de todos matices. Y no tienen razón en puridad los unos y los otros. El sufra-

gio universal ha cambiado en tales términos los factores componentes del aire y del suelo nuestros, que ningún organismo podrá vivir sin adaptarse á sus elementos.

Los conservadores tienen que buscar alianzas en antiguos personajes democráticos tan avanzados que frisan con el republicanismo radical; y este factor intransigente se ha visto por la fuerza lógica de sus propios errores constreñido á prestar un apoyo directo á los mismos conservadores contra sus rivales y émulos de la fusión liberal. Se modificará todo alrededor suyo, y no podrá modificarse, ni en poco, ni en mucho, el doctrinarismo de los viejos liberales, que no tiene solidez granítica, ni faraónica historia?

Ya sabemos cuán cómodo es aguardar el gobierno de las camarillas, encasillarse con los conservadores en las listas gratas y aceptas, recibir como cualquier credencial títulos de partido del ministro de la Gobernación, resellarse de oposiciones convenidas bajo el habilísimo laminador del ministerio, lograr que los amigos manden sobre los pueblos mientras uno pronuncia catilinarias furiosas contra el Gobierno, continúan en los despertamientos de Lázaros y en los vuelcos de pucheros y en las falsificaciones de votos y en el reparto de actas entre panaguados y amigos; más hay que poner á todo esto un término inapelable ó retirarnos á la vida privada para que no pregunten allá en Ceuta cómo andamos sueltos los jefes de partido que tales crímenes solemos permitir, castigados con cadena perpetua en todos los Códigos penales del mundo y sólo exentos de sanción pública y privada en nuestra corrompida tradición electoral.

Y para lo pedido aquí por la conciencia, precisa una coalición estrecha entre fracciones afines, las cuales no pueden querer la corrupción del sufragio, por haberlo unas aceptado con patriótica reflexión y por haberlo otras difundido con resonante gloria. En los últimos comicios han desaparecido aquellos aerolitos fugaces, componentes de la conjura última, con tan poca fuerza entre los electores, ante los comicios, y con tanta fuerza entre los elegidos, ante los Congresos. Hay tres moles; el partido conservador, el partido liberal y el partido republicano. Estas tres moles no pueden menos de llamarse ó repelerse dentro de la mecánica social, como se llamarían ó repelerían dentro de la mecánica celeste. Pues, de entendernos liberales y republicanos, la resultante de todas estas afinidades mútuas será la democracia legal y conservadora; de no entendernos, la república revolucionaria roja. Escoged.

Emilio Castelar.

Madrid 12 de diciembre de 1890.

Importante para los Notarios y Ayuntamientos.

Hay disponible un joven hábil que posee un buen carácter de letra como también lleva la correspondencia y contabilidad de varios comerciantes é industriales de esta ciudad y con fección toda clase de repartos.

Dirigirse á la redacción de este Semanario.

Retrato de Castelar.

Véndese en la imprenta de este periódico al precio de 2 ptas y 2/25 por correo

Gerona. — Imp. y Lib. de Torres. — Constitución, 9.

SALINO REGAL

Remedio eficaz para las afecciones de aparato digestivo. Preservativo seguro contra las enfermedades infecciosas tales como Cólera, Tifus, Viruela, Fiebres, Sarampión, Difteria, etc., etc.



Bebida agradable, ligeramente laxante y NO IRRITA. Regula las funciones del sistema en general, y lo fortalece. Cura positivamente todas las afecciones del estómago y del vientre. En su efervescencia desarrolla OZONO, que es el principio de la vida. Sus cualidades antisépticas preservan, al que lo toma, de las enfermedades infecciosas, impidiendo en el cuerpo humano, el desarrollo de los microbios ó micro-organismo que producen el mal.

Agentes generales para España; *Vilanova hermanos y C.^a*—Barcelona.—De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

EL VICHY CATALÁN

Estas aguas, dedicadas especialmente al tratamiento de gran número de

ENFERMEDADES DEL APARATO DIGESTIVO

De venta: en todas las Farmacias de nuestra Capital.

BÁLSAMO DE FERNOLINE

TODAS LAS FAMILIAS DEBEN TENER UN FRASCO.

Este maravilloso Bálsamo está compuesto con el **Extracto Puro del Pino Amarillo**, y es completamente vegetal.

Con las frotaciones de este excelente medicamento, se curan ó alivian los dolores reumáticos, la neuralgia ya sea facial, intercostal ó ciática, los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos, quemaduras, sabañones y lobanillos, hinchazones, dislocaciones y toda clase de contusiones y golpes.

También lo prescriben los doctores para curar los dolores que sufren muchos enfermos en el CUELLO, PECHO y ESPALDAS.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Únicos Agentes en España: *Vilanova hermanos y C.^a*—Barcelona.



GRAN

GINA GENUINA

DE

RAMON BALMES

CALLE DE LAS HUERTAS, 6. GERONA CALLE DEL NORTE, 2.

Horas de clase:

De 7 de la mañana á 11 de la noche

CLASES ESPECIALES PARA SEÑORITAS

EL POSIBILISTA.

93

Sr. D.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

de GRIMAUULT y C^a, Paris

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe efectuar la digestión de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

las Malas digestiones, las Náuseas, la Jaqueca, los Eructos de gas, las Gastritis, las Gastralgias, los Calambres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del hígado.

Hace cesar los vómitos de las señoras encintas, fortifica á los ancianos y á los convalecientes, facilitando sus digestiones y su nutrición.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAUULT y C^a y el sello del gobierno francés.

En Paris, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías



Nociones de Geografía de Cataluña

para uso de las Escuelas de primera enseñanza

POR

D. JOAQUÍN BATÉ.

Licenciado en Filosofía y Letras.

Esta obrita, indispensable en todas las Escuelas de Cataluña, es muy á propósito por su sencillez y claridad, puesto que en breves lecciones se da una sucinta reseña de las poblaciones, así principales como secundarias, su situación, distancia de las capitales de provincia, número de habitantes, producciones, industrias, etc. Contiene además un apéndice de Geografía general.

Forma un tomo de unas 100 páginas en 4.^o encuadernado en cartón y se vende al precio de 9 pesetas docena y 1 peseta el ejemplar.

Puntos de venta.

En la Administración de este periódico y en todas las librerías de Barcelona.—Librerías de Torres, y de Manuel Llach, de Gerona.—Gual y Aguadé y Joaquín Font, de Tarragona.—Bonet, de Olot.—Gumbau, y Vda. de Juan Ventura, de Figueras.—Martí y Mas, de Ripoll.—Luis Roca, y Esparvé y C.^a, de Manresa.—Vda. de Torroja, de Reus.—Corominas y Plá y Pagés, de Lérida.—Ribó, de Pons; y Folch de Cervera.

Para los pedidos al por mayor en la librería de Blas Camí y Hermano, Unión, número 26, Barcelona.

PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER,

Para la pronta curacion de las

PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER. Tóses, Resfriados, Catarrros, Bronquitis, Catarro Pulmonar, y Conguncion Incipiente, y para proporcionar alivio y sosiego á los enfermos consuntivos que tienen tuberculos pulmonares, aunque estén en el periodo mas avanzado de la enfermedad.

DR. AYER. La proteccion que proporciona, si se toma á tiempo, en las varias afecciones de la garganta y de los pulmones, hace que el PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER sea un remedio de incalculable valor que todos deben tener á mano. Todos los que lo han empleado una vez, conociendo sus felices resultados, no dejarán de servirse de él cuando la necesidad lo requiera.

Los médicos, á quienes la composicion y efectos de esta medicina son bien conocidos, recetan á menudo en su práctica el PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER, y tambien está recomendado por el clero. Su poder y efectos sanativos contrarrestan todas las enfermedades de la garganta y de los pulmones haciendo que sea el remedio mas eficaz y seguro que pueda emplearse.

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER Y CIA.,

Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías del reino.

H. W. Cassels, único Agente General, Barcelona.



Zarzaparrilla DEL Dr. Ayer,

Para la pronta y eficaz curacion de todas las

Enfermedades que provienen de la Impureza de la sangre.

Es una necesidad el hacer experimentos con preparaciones inferiores compuestas de drogas ordinarias ó de plantas indígenas, cuyos efectos no están confirmados por la ciencia médica, mientras que la enfermedad vá cada vez ganando terreno mas y mas.

Por lo tanto deben dejarse á un lado estos medicamentos dañinos y tomar un remedio garantido y cuya eficacia es cierta é incontestable.

EL EXTRACTO COMPUESTO CONCENTRADO DE ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER, es bien conocido hace mas de 40 años y recetado por los médicos mas eminentes de los países civilizados. Centenares de miles de enfermos han obtenido el beneficio que presta este remedio tomándolo, y son otros tantos testigos evidentes de sus buenos resultados é incomparables virtudes.

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER Y CIA.,

Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías del reino.

H. W. Cassels, único Agente General, Barcelona.